
28. Vorstandssitzung vom 12.12.2022   

1 

 
 

28. Vorstandssitzung der 

LAG AktivRegion Südliches Nordfriesland am 12.12.2022 

 

PROTOKOLL 
 

über die 28. Vorstandssitzung der LAG AktivRegion Südliches Nordfriesland vom 12.12.2022 im 

Multimar Wattforum in Tönning. 

 

Beginn der Sitzung:  16:00 Uhr 

Ende der Sitzung:  17:35 Uhr  

 

Sitzungsleitung:  Frank Feddersen (Vorsitzender) 

Protokoll:  Annika Freitag  

Anlagen:   Präsentation und Anwesenheitsliste 

 

Tagesordnung: 
Top 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
Top 2 Genehmigung des Protokolls vom 20.09.2022 
Top 3  Kurze Führung im Multimar 
Top 4 Bericht des Vorsitzenden und des Managements 
Top 5 Bericht zum Anerkennungsverfahren der IES 2023-2027  
Top 6 Bericht des LLUR 
Top 7  Vorstellung der eingereichten Grundbudgetprojekte 

Projekt 1: Aktivitätenraum Hof Hemme 
Projekt 2: "Koordinator:in "Zukunft Eiderstedt" im Rahmen der integrierten 
Regionalentwicklung" 

Top 8  Diskussion & Beschlussfassung zu den eingereichten Grundbudgetprojekten 
Top 9 Ausblick & Verschiedenes 

 

 

Top 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
Herr Feddersen begrüßt die anwesenden Vorstandsmitglieder, Projektträger und Gäste. Anschließend 

stellt er die Beschlussfähigkeit fest. Es sind 5 kommunale Vertreter*innen und 6 Wirtschafts- und 

Sozialpartner*innen vor Ort. Als Gast ist Kim Lassen dabei. Damit ist mehr als die Hälfte der 

Vorstandsmitglieder anwesend. Der Vorstand ist beschlussfähig. (§10 Abs. 5 der Vereinssatzung: Der 

Vorstand ist beschlussfähig, wenn mehr als die Hälfte der Mitglieder des Vorstandes anwesend sind. Der Anteil, 

der nicht kommunalen Partner*innen, der an der Beschlussfassung Mitwirkenden muss mindestens 51% 

betragen.) 

 

Herr Feddersen stellt kurz die die Tagesordnung vor. 
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Top 2 Genehmigung des Protokolls vom 20.09.2022 
Es gehen keine Änderungs- oder Ergänzungshinweise ein, das Protokoll gilt somit als festgestellt und 

beschlossen. 

 

Top 3 Führung im Multimar Wattforum  
Frau Bökamp-Hamkens vom Multimar Wattforum führt zur Arbeit des Multimar Wattforums aus und 

berichtet über die geplanten Projekte. Sie lädt die Anwesenden herzlich zu einer Führung nach 

Fertigstellung der geplanten Projekte ein.  

 

Herr Limberg betritt um 16.15 Uhr die Sitzung.  

Frau Babbe betritt um 16:18 Uhr die Sitzung.  

 

Top 4 Bericht des Vorsitzenden und des Managements 

Sachstand 

Beschlossene Projekte  70 
Bewilligte Projekte  64 
(9 Projektanträge wurden nach der Bewilligung zurückgezogen) 
 
Gesamtbudget    3.187.180,07 €   
Gebundenes Budget     2.822.222,53 € 
Ausgelöster Gesamtinvest   7.851.223,81 € 
 
Frau Andreas berichtet über den Rückzug des Projektes „Koordinierungsstellte zum Tageshospiz“. 

Außerdem berichtet Frau Andreas, dass die AktivRegion seit dem 15.10.2022 über kein eigenes Budget 

mehr verfügt. Weiterhin können Projekte über den Landestopf eingereicht werden. Die Frist für die 

Einreichung bewilligungsreifer Anträge ist der 31.03.2023. Die Entscheidung erfolgt nach dem 

„Windhund-Prinzip“. Damit eine Bearbeitung und Beschließung intern noch möglich ist, wurde die Frist 

zur Einreichung der Projektanträge Mitte Februar angeraten. Je nach Anzahl der eingereichten 

Projekte ist dann entweder im Umlaufverfahren zu entschieden oder eine kurzfristige 

Vorstandssitzung einzuberufen.   

FLAG-Strategie  

Die FLAG-Strategie wurde eingereicht. Bislang liegen jedoch keine Infos hierzu vor. Außerdem 

konnten neue Arbeitskreismitglieder gewonnen werden.  

Regionalbudget 2022 

Die Abrechnung wird voraussichtlich noch bis zum 31.12.2022 andauern. Die Auszahlung der Mittel 

erfolgt somit erst im Januar 2023. 

Regionalbudget 2023 

Frau Andreas erläutert kurz zu den Rahmenbedingungen zum Regionalbudget 2023 und die seitens des 

Geschäftsführenden Vorstandes beschlossene Verlängerung der Antragsfrist bis zum 28.02.2023. 

Diese liegt u. a. darin begründet, dass die Nacharbeitung der Strategien erheblich Kapazitäten bei der 

AktivRegion in Anspruch genommen hat und so keine ausreichende Beratung der Projektträger:innen 

stattfinden kann. Das Auswahlgremium ist für Mitte März 2023 geplant. Zu dieser Vorgehensweise 

kommen aus der Runde keinerlei Einwände.  
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Top 5 Bericht zum Anerkennungsverfahren der IES 2023-2027 

Frau Andreas berichtet über den aktuellen Bearbeitungsstatus der Integrierten Entwicklungsstrategie.  

Die Einreichung der überarbeiteten Strategien hat bis spätestens zum 20.01.2023 zu erfolgen. Die 

Nacharbeiten betreffen die Herleitung und Begründung der Kernthemen innerhalb der 

Zukunftsthemen: Daseinsvorsorge & Lebensqualität, Regionale Wertschöpfung, Klimaschutz & 

Klimaanpassung, aber auch die Zielsetzungen der Strategie und die Projektauswahlkriterien.  

Die Prüfung der ordnungsgemäßen Überarbeitung durch die Gutachter*innen erfolgt bis 15. 02.2023, 

ein Umlaufbeschluss des Auswahlausschusses ist dann bis zum 22.02.2023 zu erwarten. Der 

Genehmigungsbescheid soll bis 28.02.2023 vorliegen und bei positivem Bescheid die Anerkennung mit 

Wirkung bis spätestens 01.04.2023 erfolgen.  

 

Die Beschlussfassung der überarbeiteten Strategie, Änderung der Satzung sowie die Wahl der neuen 

Vorstandsmitglieder ist für die Mitgliederversammlung am 19.01.2023 um 18.00 Uhr in Drage geplant. 

 

Satzungsänderung  

Frau Andreas erklärt die Notwendigkeit für eine Satzungsänderung. Zum einen muss eine unter 24-

jährige Person in den Vorstand aufgenommen werden, dies könnte durch einen neuen 

Vorstandsposten realisiert werden. Außerdem muss das Abstimmungsverfahren für die 

Mitgliederversammlung angepasst werden. Des Weiteren schlägt das Regionalmanagement eine 

persönliche Stellvertreter*nnen-Regelung bei Mitgliederversammlungen vor, da im vergangenen Jahr 

bei den Versammlungen immer wieder Unsicherheiten bezüglich der eigentlichen Vertreter*innen von 

den Mitgliederinstitutionen aufgetreten sind. 

 

Für die Strategieänderung müssen die Mitglieder der AktivRegion neu in nicht öffentliche und 

öffentliche Institutionen eingeteilt werden. Diese Änderungen wirken sich auf die Zusammensetzung 

des Vorstandes aus. Das Regionalmanagement versucht, mit den betroffenen Personen gemeinsame 

Lösungen zu finden. Wenn die Vorstandsposten - siehe Jugendbeteiligung - nur durch Neuaufnahme 

von Mitgliedern zu besetzen sind, wird es noch zu Umlaufbeschlüssen zu neuen Mitgliedern kommen. 

 

Top 6 Bericht des LLUR  
Herr Limberg berichtet zunächst zu den erforderlichen Nacharbeiten der Integrierten 

Entwicklungsstrategien bei 10 von 22 AktivRegionen und weist noch einmal darauf hin, dass das 

oberste Ziel die Anerkennung ist. Er sagt hier die Unterstützung durch das LLUR zu.  

 

Außerdem erläutert er noch einmal die von Frau Andreas angesprochene Neugruppierung in 

öffentliche und nicht öffentliche Vorstandsmitglieder. Frau Andreas erläutert hierzu, dass z. B. ein 

Kirchenkreis kein Mitglied mehr sein darf. Für die einzelnen Posten werden individuelle Lösungen, wie 

andere Trägerschaften oder der private Eintritt gefunden. Herr Limberg bestätigt dieses Prozedere.  

 

Herr Limberg erörtert die Möglichkeiten zur Aufnahme eines Jugendmitglieds in den Vorstand der 

AktivRegion. Frau Klömmer fragt in diesem Zusammenhang, ob der Vorstand dafür weiter aufgestockt 

werden muss. Es besteht zum einen die Möglichkeit, den Vorstand, um das Jugendmitglied zu 

erweitern. Zum anderen könnte ein älteres Vorstandsmitglied den Vorstandposten verlassen und dafür 

ein neues Vorstandsmitglied unter 24 gewählt werden. Maßgeblich ist, dass das Jugendmitglied bei 

der Wahl in den Vorstand unter 24 Jahren und nach Möglichkeit volljährig, ist. Ein Mindestalter ist 

jedoch nicht vorgesehen. Dies gilt dann für die gesamte Förderperiode. Frau Babbe schlägt vor, dass 
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man ein Jugendmitglied aus dem Mädchentreff Ostenfeld oder alternativ Zeltlager wählen könnte. 

Frau Peters schlägt Mitglieder aus der Jugendfeuerwehr oder Landjugend vor.  

 

Herr Limberg führt weiter aus, dass derzeit die Jahresabschlussarbeiten des LLUR in vollem Gange sind.  

So konnten beispielhaft über Wegebauprojekte 1,7 Mio EUR in die Region gebracht werden. 

  

Außerdem informiert er über die für 2023 geplante Fahrt der AktivRegionen nach Brüssel und die 

Organisation über Torsten Sommer vom ALR. Eine Abfrage an die Vorstände der AktivRegionen wird 

noch versandt. Frau Andreas sagt die Weiterleitung der Info-Mail von Thorsten Sommer zu an die 

Anwesenden zu.  

 

Top 7 Vorstellung der eingereichten Grundbudgetprojekte 
Herr Feddersen bittet die anwesenden Antragsteller ihre Projekte nacheinander vorzustellen. Die 

jeweilige Projektpräsentation finden Sie in den Präsentationsfolien zur Vorstandssitzung. 

 

Projekt 1: Aktivitätenraum Hof Hemme (Hans Pahl-Christiansen, Kim Lassen und Torsten Gornik) 

Projekt 2: Koordinator:in Zukunft Eiderstedt im Rahmen der integrierten Regionalentwicklung 

(Matthias Hasse)  

Top 8 Diskussion & Beschlussfassung zu den eingereichten Grundbudget-

projekten 

Unter Ausschluss der Öffentlichkeit wird über die Projektanträge diskutiert und über deren Bewertung 

abgestimmt. Es sind 12 stimmberechtigte Personen anwesend, darunter 5 kommunale 

Vertreter*innen und 7 Wirtschafts- und Sozialpartner*innen 

 
Stimmberechtigte Teilnehmer der 28. Vorstandsitzung am 12.12.2022:  

Öffentliche Institutionen 

1. Stadt Tönning Dorothe Klömmer 

2. Amt Eiderstedt Matthias Hasse 

3. Stadt Husum Michael Schirduan 

4. Amt Nordsee-Treene Holger Suckow 

5. Amt Nordsee-Treene Frank Feddersen 

Wirtschafts- und Sozialpartner 

1. Naturschutzverein Eiderstedt Peter Sattler 

2. HGV-Verbund Lars Thiesen 

3. Landfrauen NF Beate Peters 

4. Horizonte Husum Hans Pahl-Christiansen 

5. St. Christian Diakonie Eiderstedt gGmbH  Andrea Schacht 

6. Mädchentreff Ostenfeld Ute Babbe 

7. Bauernverband Hans-Christian Kühl 
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Projekt 1: Aktivitätenraum Hof Hemme  

Befangen: Herr Pahl-Christiansen und verlässt wegen Befangenheit zur Abstimmung den Raum.  

Abstimmungsergebnis: Das Projekt wird einstimmig angenommen. 

 

Projekt 2: "Koordinator:in "Zukunft Eiderstedt" im Rahmen der integrierten Regionalentwicklung" 

Befangen: Herr Hasse und Frau Klömmer verlassen wegen Befangenheit zur Abstimmung den Raum.  

Im Rahmen der Diskussion merkt Herr Limberg an, dass der Hintergrund des Projektes unklar ist. Die 
Projektformulierung ist noch zu „schwammig“, es fehlen die klar definierten Ziele. Der 
Fördertatbestand der „Anschubfinanzierung zur Förderung von Projekten“ ist nicht klar gegeben und 
allerdings fehlt eine klare Abgrenzung zum Regionalmanagement. Frau Andreas führt hierzu aus, dass 
der Unterschied zum Regionalmanagement darin liegt, dass eine gesamthafte Bearbeitung von 
Projekten, d. h. von der Begleitung bis hin zur Umsetzung, erfolgen soll.  

Abstimmung: Der Vorstand beschließt mit einer Enthaltung, dass Projekt zunächst nicht zu bewerten, 
sondern zurückzustellen. Es soll eine Nacharbeitung erfolgen und alsdann im Umlaufbeschluss 
entschieden werden. Alternativ könnte man das Projekt auch auf die nächste Förderperiode 
verschieben. Es wird zur Neueinreichung des Projekts in überarbeiteter Fassung und Entscheidung im 
Umlaufbeschlussverfahren abgestimmt.  

Projektranking der 28. Vorstandssitzung: 

Projekte der 28. Vorstandssitzung Bewertung 
Kernthema / 

Ziel 

Beantragte 

Förderung 
Gesamt-

investition 

Aktivitätenraum Hof Hemme  30 C/C1 100.000,00 € 225.931,62 € 

 

Frau Klömmer und Herr Hasse betreten nach Abstimmung den Raum und Herr Feddersen verkündet 
die Ergebnisse. 

 

Top 9 Ausblick & Verschiedenes  
Terminplanung Anfang 2023:  

- Mitgliederversammlung – 19.01.2023 um 18 Uhr in Drage  

- Regionalbudget: Einreichungsfrist – 28.02.2023  

- Grundbudgetanträge für die laufende Förderperiode: Einreichungsfrist – 31.03.2023 

Es bestehen keine weiteren Fragen oder Anmerkungen. Herr Feddersen wünscht allen eine schöne 
Weihnachtszeit und einen guten Rutsch ins neue Jahr. Um 17:35 Uhr schließt Herr Feddersen die 
Sitzung. 

      

gez. Frank Feddersen                                   gez. Annika Freitag__________________ 

Vorsitzender der LAG AktivRegion SNF                Protokollführerin 


